

Comentarios de libros

CHARIF TALA

Departamento de Conservación de Especies, Ministerio del Medio Ambiente. San Martín 73, Santiago, Chile. E-mail: ctala@mma.gob.cl

Alvarado S, R Figueroa, P Valladares, P Carrasco-Lagos & R Moreno (2015) Aves rapaces de la Región Metropolitana de Santiago, Chile. Seremi del Medio Ambiente Región Metropolitana de Santiago, Universidad Santo Tomás y Universidad de Chile. 132 pp. ISBN 978-956-7204-53-3.

La Región Metropolitana de Santiago, a pesar de ser la más densamente poblada de Chile, tener amplias extensiones urbanizadas e importantes cambios introducidos en sus ecosistemas, alberga una variada riqueza de aves rapaces, con 24 de las 28 especies que son regulares para nuestro territorio (34 si agregamos las errantes o con muy pocos registros). Esa diversidad fue plasmada en las casi 130 páginas del libro “Aves rapaces de la Región Metropolitana de Santiago, Chile” para deleite de sus lectores.

Resulta destacable el libro porque no sólo presenta las especies, a modo de una guía descriptiva de especies, sino también por entregar, en su primera parte, importante información para que el lector aprenda más sobre este maravilloso grupo de aves. En dicha sección encontrarán las principales características de las rapaces, incluyendo aspectos morfológicos, así como antecedentes sobre su origen, sobre distribución y hábitat, sobre dieta y reproducción, sobre abundancia y sobre el rol o función que cumplen en los ecosistemas, entre otros. Esta sección es acompañada de una serie de ilustraciones que grafican algunos detalles de su morfología, formas de cola y siluetas de vuelo, aspectos muy relevantes para la identificación de muchas de las especies.

Si bien, en el libro los autores no siguen la taxonomía más actualizada, y que ha sido fuertemente adoptada, entregan una explicación para su decisión basada en las diferencias de opinión y controversias que todavía subsisten. Sin duda, esta decisión de los autores no impide en lo más mínimo la lectura del libro, ni disminuye la inmensa utilidad que tendrá para los lectores que comienzan a aprender del grupo.

La segunda parte del libro, la principal en mi opinión, corresponde a la descripción de las 24 especies registradas en la Región Metropolitana de Santiago, 18 diurnas y seis nocturnas, mediante fichas técnicas de cada una, fichas que no sólo incluyen la descripción física de cada especie,

sino que también información sobre distribución, hábitat, dieta, conducta, tendencias poblacionales y amenazas, además de su situación jurídica de protección y un mapa de distribución por comunas. Para cada especie se incluyen además una a dos fotografías que contribuyen a su reconocimiento.

“Aves rapaces de la Región Metropolitana de Santiago, Chile”, combina de muy buena manera la información técnica-científica con la experiencia de terreno de los autores, utilizando un lenguaje simple que lo transforma en un interesante libro de divulgación técnica, accesible a todo el que quiera aprender sobre el grupo o complementar lo ya adquirido. Afortunadamente esta publicación se encuentra disponible para todos quienes quieran leerla, pudiendo descargarla desde <http://portal.mma.gob.cl/wp-content/uploads/2016/02/Libro-Aves-Rapaces-web.pdf>

Los invito a leerlo y maravillarse con el fascinante mundo de las aves rapaces y sus diversas formas de vida.




Aves Rapaces de la Región
Metropolitana de Santiago, Chile

Sergio A. Alvarado Orfana
Ricardo Figueroa S.
Pablo Valladares Fainóndez
Patricia Carrasco Lagos
Rodrigo A. Moreno